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►

Память святого мученика  
Александра Римского

Святой мученик Александр пострадал 
за Христа в начале IV века. Он был военным, 
служил в полку трибуна Тивериана в Риме. 
Ему шел 18-й год, когда римской император 
Максимиан Геркул (284–305) издал приказ, 
чтобы все граждане в определенный день 
явились в загородный храм Зевса для прине-
сения жертвы. Трибун Тивериан собрал своих 
воинов и приказал им идти на это праздне-
ство, но юноша Александр, с детства воспи-
танный в Христовой вере, отказался и объя-
вил, что он не будет приносить жертву бесам. 
Тивериан, боясь за себя, донес императору 
Максимиану, что в его полку есть воин-хри-
стианин. За Александром сразу же были по-
сланы воины. В это время Александр спал. 
Его разбудил Ангел, возвестивший юноше 
о предстоявшем ему мученическом подвиге 
и о том, что неотступно пребудет с ним во все 
время подвига. Когда воины пришли, Алек-
сандр вышел к ним навстречу; лицо его сияло 
таким светом, что воины, взглянув на него, 
упали на землю. Святой ободрил их и просил 
выполнить данный им приказ. Представ пе-
ред Максимианом, святой Александр смело 
исповедал свою веру во Христа и отказался 
кланяться идолам, прибавив еще, что не стра-
шится ни императора, ни его угроз. Импера-
тор пробовал уговорить юношу обещанием 
почестей, но Александр остался твердым 
в своем исповедании и обличал императора 
и всех язычников. Начались истязания свя-
того мученика, но он мужественно переносил 
страдания. Максимиан предал святого Алек-

сандра во власть трибуна Тивериана, послан-
ного императором во Фракию для мучения 
христиан. Мученика, скованного цепями, по-
вели во Фракию. В это время Ангел Господень 
известил мать святого Александра Пимению 
о мученическом подвиге ее сына. 

Пимения нашла своего сына в городе Ка-
таргене, где он предстал на суд перед Тивери-
аном и снова твердо исповедал себя христиа-
нином. Его подвергли истязаниям на глазах 
у матери, а затем связанного повели в даль-
нейший путь, за колесницей Тивериана. Му-
жественная Пимения упросила воинов раз-
решить ей подойти к сыну и воодушевила его 
к перенесению мук за Христа. Воины удивля-
лись стойкости святого мученика и говорили 
друг другу: «Велик Бог христианский!» Му-
ченику несколько раз являлся Ангел, укре-
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пляя его силы. Ночью Тивериану явился 
грозный Ангел с мечом, повелевая трибуну 
поспешно идти в Византию, так как прибли-
зилось уже время кончины святого мучени-
ка. Тивериан продолжал свой путь с поспеш-
ностью. В городе Филиппополе Тивериан 
устроил очередной суд над святым Алексан-
дром в присутствии собранных по этому слу-
чаю городских вельмож. На этом суде святой 
Александр остался также непоколебимым. 
Во время своего скорбного пути святой му-
ченик неоднократно подвергался жестоким 
истязаниям, но, укрепляемый Богом, пе-
ренес все муки и сам подкрепил изнемог-
ших от жажды воинов, испросив у Господа 
для них источник воды. Во время остановки 
в пути, святой мученик молился под деревом 
об укреплении его в страданиях, плоды и ли-
стья этого дерева получили целебную силу. 
У места, называемого Вуртодексион, святой 
вновь встретил свою мать Пимению, которая 
с рыданием упала к его ногам. Святой муче-
ник сказал ей: «Не плачь, мать моя, утром 

следующего дня Господь поможет мне окон-
чить подвиг». В городе Дризипере Тивериан 
вынес святому смертный приговор. Перед 
смертью святой мученик благодарил Госпо-
да за то, что Господь дал ему силы перенести 
все многочисленные истязания и принять 
мученическую кончину. Воин, который дол-
жен был исполнить казнь, просил у святого 
прощения и долго не решался поднять руку 
с мечом, так как видел Ангелов, пришедших 
за душой мученика. По молитве святого Ан-
гелы стали невидимы палачу, и лишь тогда 
он отсек его святую голову. Тело святого было 
брошено в реку, но его извлекли из воды че-
тыре пса и никого не допускали до тех пор, 
пока не пришла мать святого Александра 
Пимения. Она взяла останки своего сына-му-
ченика и похоронила их с честью близ реки 
Еригоны. У гроба святого Александра сразу 
стали совершаться исцеления. Вскоре святой 
мученик явился во сне своей матери, утешил 
ее и сообщил, что вскоре и она переселится 
в Небесные обители.

Память преподобного Евфимия Нового, 
Святогорца, Иверского

Родом грузин, происходил из знатного бо-
гатого рода. В детстве он был отдан залож-
ником греческому императору в Констан-
тинополь где с успехом окончил книжное 
обучение. Затем святой прибыл на святую 
гору Афон в Иверскую обитель, основанную 
его отцом преподобным Иоанном (+ 988 г.; 
память 12/25 июля). Здесь преподобный Ев-
фимий занимался переводом Священного 
Писания и богослужебных книг с греческого 
на грузинский язык, а после смерти отца при-
нял настоятельство, двенадцать лет управляя 
братией. Прославленный своей добродетель-
ной жизнью и подвигами, по просьбе братии 

лавры св. Афанасия преподобный Евфимий 
стал в ней настоятелем и много потрудился 
над устройством Афонских обителей. Под 
конец своей жизни, отказавшись ради пе-
ревода Священных книг от настоятельства, 
преподобный Евфимий все-таки продолжал 
нести надзор и попечение за Иверской оби-
телью, а также и за лаврой святого Афанасия. 
В 1028 г., на 65 году жизни, он, будучи по де-
лам монастыря в Константинополе, предал 
душу свою в руки Божии. По смерти Господь 
прославил его чудотворениями.

pravoslavie.ru

Святой мученик Александр Римский
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►

Евангельское чтение
Ин., 14 зач., V, 1–15

После сего был праздник Иудейский, и при-
шел Иисус в Иерусалим.

Есть же в Иерусалиме у Овечьих ворот ку-
пальня, называемая по-еврейски Вифезда, 
при которой было пять крытых ходов.

В них лежало великое множество боль-
ных, слепых, хромых, иссохших, ожидающих 
движения воды, ибо Ангел Господень по вре-
менам сходил в купальню и возмущал воду, 
и кто первый входил в нее по возмущении 
воды, тот выздоравливал, какою бы ни был 
одержим болезнью.

Тут был человек, находившийся в болезни 
тридцать восемь лет.

Иисус, увидев его лежащего и узнав, что он 
лежит уже долгое время, говорит ему: хочешь 
ли быть здоров?

Больной отвечал Ему: так, Господи; 
но не имею человека, который опустил бы 
меня в купальню, когда возмутится вода; ко-

гда же я прихожу, другой уже сходит прежде 
меня.

Иисус говорит ему: встань, возьми постель 
твою и ходи.

И он тотчас выздоровел, и взял постель 
свою и пошел. Было же это в день субботний.

Посему Иудеи говорили исцеленному: се-
годня суббота; не должно тебе брать пос тели.

Он отвечал им: Кто меня исцелил, Тот мне 
сказал: возьми постель твою и ходи.

Его спросили: кто Тот Человек, Который 
сказал тебе: возьми постель твою и ходи?

Исцеленный же не знал, кто Он, ибо Иисус 
скрылся в народе, бывшем на том месте.

Потом Иисус встретил его в храме и сказал 
ему: вот, ты выздоровел; не греши больше, 
чтобы не случилось с тобою чего хуже.

Человек сей пошел и объявил Иудеям, что 
исцеливший его есть Иисус.

Проповедь на Евангельское чтение
Митрополит Антоний Сурожский

Какая радость и какое вдохновенное ликова-
ние охватывает душу, когда читаешь в еван-
гельских рассказах о чудесах Христовых, о той 
силе Божией и о той Божией любви, о той 
личной, сильной заботе Господней о всех нас. 
И вместе с этим из каждого рассказа можно 
чему-то научиться. И вот вдумаемся только 
в сегодняшний рассказ.

Человек болел долго; тридцать восемь лет 
своей жизни он пролежал больной в месте, 
где вокруг него лежало множество других 
больных. Евангелие их описывает тремя сло-

вами, которые, с одной стороны, указывают 
на их недуг, а с другой стороны так ясно и так 
резко описывают нашу духовную болезнь: 
слепые, хромые, сухие. Слепые – которые 
не видят того, что перед их глазами; глухие – 
которые не слышат слово жизни; иссохшие – 
в которых уже нет жизни самой. И ждали они 
движения воды, ждали они чего-то, что из-
вне их коснется.

Как часто и мы, в этом притворе небес, ко-
торым является земля, находимся, как эти 
люди, слепые, глухие, иссохшие. Мы ждем 
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Проповедь на Евангельское чтение

чего-то, ждем, чтобы сошел Ангел Господень 
и закипела вода, и мы чудесно, действием из-
вне, стали бы снова людьми зрячими, чутки-
ми, ожившими.

И это бывает: мы видим вокруг себя, как 
вдруг из купели Крещения выходит чело-
век новый, обновленный; мы видим, как, 
приобщившись Таинств, тот или другой че-
ловек воссиявает новой жизнью; мы видим 
постоянно, как прикасается благодать, как 
вскипевшая вода в купели Силоамской или 
Вифезде оживляет людей. Но это относит-
ся не ко многим: к тем, которых почему-то, 
по неведомым для нас причинам, взыщет 
сила Божия. А другие, все мы, продолжаем 
лежать слепые, иссохшие, ожидая чуда.

И слышим мы в сегодняшнем Евангелии 
ясное, четкое слово Христа. Подошел Хри-
стос к этому больному, увидел, что давно ле-
жит он в своей болезни, и обратился к нему 
с вопросом: А хочешь ли ты исцелиться?.. Это 
вопрос, который мы должны бы все ставить 
себе сами. Да, я прошу исцеления, да, я хотел 
бы, чтобы со мной случилось чудо, – но готов 
ли я для чуда, готов ли я чудо взыскать и при-
нять? Вспоминается тут исповедь блаженно-
го Августина, который в книге о себе самом 
говорит, что, сознавая, что живет в грехе, 
что он гибнет, что он мерзок, долго молил-
ся Богу такими словами: Господи, дай мне 
целомудрие – но только не сейчас!.. И разве 
мы, молящиеся Богу о том, чтобы стать нам 
людьми евангельскими, живыми, Божиими, 
не повторяем постоянно подобной молитвы: 
Сделай это, Господи, – но дай мне еще вре-
мя пожить по моей воле против Твоей воли, 
по моим грехам, независимо от Твоего Креста 
и Воскресения.

И вот Христос ставит каждому из нас во-
прос: А хочешь ли ты исцелиться? Слепой, 
глухой, иссохший, – хочешь ли жизни?.. 
И если мы можем ответить: Да, хочу! – Хри-
стос не говорит нам: Жди же теперь, чтобы 
закипели воды, чтобы сошла сила. Он нам го-

ворит: В таком случае, встань и ходи! Встань 
и иди туда, куда тебя влечет благодать, встань 
сам, встань верой, встань убеждением, поры-
вом, не жди, чтобы тебя подняли. Как часто 
бывает, что мы чувствуем: мы могли бы это 
сделать, сделать то, о чем молимся, – но не де-
лаем этого: пусть за нас это сделает Бог. И Бог 
не делает этого, потому что Он дает нам лю-
бую силу, чтобы совершить свой путь земной, 
жизненный, но за нас Он жить не может: 
за нас Он только смог умереть.

И вот идет этот человек, который поверил 
слову Христову, что недостаточно молить, 
а надо самому ожить, и вокруг него толпа, ко-
торая упрекает его в том, что он непрошеный. 
И это бывает так часто, увы, в нашей церков-
ной жизни: не тогда пришел, не так поступил. 
Мы не видим, что сила Божия человека воз-
двигла, мы видим только, что в неурочный 
час он поступает необычным образом.

Вдумаемся в некоторые черты этого рас-
сказа и применим их к себе: будем молить 
Бога о силе, и о помощи, и о благодати, но бу-
дем помнить, что она дается, но жить долж-
ны мы сами. За нас Бог умер; теперь Его жиз-
нью, жизнью воскресшего Христа, мы можем 
жить. Соберем же силы и станем жить во имя 
Господне, ибо, по слову Апостола, все нам 
возможно в укрепляющем нас Господе Иису-
се Христе! Аминь.
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►

«Голос в эфире»
Анна Леонтьева

Вышестоящий

Когда-то я решила сделать серию статей 
из интервью на самые-самые простые темы. 
Естественно, те, которые меня волновали 
в первую очередь. Ведь как хорошо – спраши-
вать умных людей о том, чего сам не знаешь! 
Да еще и делать вид, что это работа такая. 
И одним из первых, кому я стала задавать 
свои вопросы, был отец Иоанн, иеромонах 
Оптиной пустыни. Умный, интеллигентный, 
по первому, консерваторскому, образованию 
скрипач. После первой публикации он позво-
нил и сказал: «Мне все понравилось. Я, прав-
да, не понимаю, почему так много прихожан 
с восторгом принесли мне журнал с моими 
речами, ведь точно то же самое я пытаюсь 
сказать им на исповеди!» Мы с ним посме-
ялись, но и порадовались нашему первому 
творческому успеху. А первый мой вопрос 
был такой: «Почему в Библии написано, что 
я должна слушаться своего мужа? Да еще 
«убояться»? А если я умнее, образованнее, 
больше зарабатываю, в конце концов?» Отец 
Иоанн любил говорить очень конкретными 
метафорами. Он сказал: «Понимаешь, это 
как в армии. В армии невозможно, если вся 
власть не будет у вышестоящего, война будет 
проиграна. А в семье благодать передается 
от вышестоящего – мужа – к нижестояще-
му!» Ну хорошо, подумала я. Сформулиро-
вал здорово. Но как быть с этой армейской 
субординацией в смысле: а кто это решил, 
что муж – вышестоящий? Я начала социоло-
гический опрос населения. Как нарочно, мне 
попадались семьи, где жены отвечали: «Не 
знаю... мой муж гораздо умнее меня, так что 
такого вопроса у нас нет». «Как это нет?» – 
возмущалась я. Мне никогда не внушала до-

верия ситуация «тишь да гладь да Божья бла-
годать», мне хотелось анализа, исследования, 
бунта, в конце концов! Много лет спустя мы 
сидели с подругой, она плакалась мне о том, 
что семья распадается – много противоре-
чий, кризис, и спросила: «Что держит твою 
семью так долго на плаву?» Я серьезно заду-
малась, искала умные слова, морщила лоб. 
Не веря, что я это говорю, – но это говори-
ла именно я – ответила: «Знаешь, кажется, 
благодать...» Мне было стыдно, как-то слиш-
ком елейно получалось... но мой ответ был 
совершенно искренним, более того – я ду-
мала, как почестнее ответить. Увы, простые 
ответы иногда самые честные. Однажды мы 
с мужем и тремя детьми отдыхали в чужой 
стране на море и, не желая прерывать игру 
старших в саду, отошли в магазин, с млад-
шим в коляске. Возвращаемся. Идет старший 
Даниил, шесть лет. Ведет дочку Дашу, четы-
ре года. Даниил крепко держит сестру за руку 
и горько плачет. Маленькая пушистая дочь 
идет рядом вприпрыжку и мурлычет песен-
ку. «Где вы были?! – кричит при виде нас 
Данилка. – Я подумал, что вы потерялись!» 
«Как мы можем потеряться, дорогой?» – уте-
шаем мы дрожащего от волнения сына, но он 
не сразу может успокоиться. «Я подумал: 
вот родители потерялись, и мне всю жизнь, 
ну просто всю жизнь надо будет кормить эту 
маленькую прожорливую Дашу!» Дочь об-
няла нас, совсем беспечальная. Ну будет ее 
кормить всю жизнь этот большой ответствен-
ный мужчина, о чем же плакать? Я смотрела 
на нее и думала: милые мои жены, а что, мо-
жет, оставим все как есть? Все равно ответы 
на вопрос: почему он главный? – у всех будут 
разные. А мы просто передадим благодать 
«вышестоящему»?
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Давай скорее

Вся наша жизнь проходит сейчас под деви-
зом «давай скорее». Этого не замечаешь, это 
нормально для мегаполиса. Вот маленький 
ребенок не может надеть быстро штанишки, 
а вам пора в детский сад, а потом надо успеть 
до пробок на работу – но он хочет сам, непре-
менно сам. Ты властным движением помога-
ешь ему, объясняя: «Надо скорее». В детском 
саду ему неохота отпускать тебя, он хочет еще 
пообниматься, но пробки уже вот-вот пере-
кроют половину города: «Ну все, давай!» – 
вырываешься ты. А на работе – там все понят-
но: хватай на лету, развивай, действуй. Если 
вышел что-то съесть в ближайшей кафеш-
ке, коллега нервно торопит: «Давай скорее, 
клиент уже сейчас придет». Да не придет он 
сейчас, он едет по тем же забитым дорогам, 
и никакой самый крутой водитель на самой 
крутой машине не довезет его раньше всех. 
Но еда теряет вкус и смысл. И в конце рабо-
чего дня проходишь мимо столика девуш-
ки-коллеги и вдруг видишь, что у нее красные 
глаза и она хлюпает носом. Ты понимаешь, 
что с ней что-то не так. Надо остановиться, 
душа этого требует. Надо сесть и поговорить 
с ней – если она захочет, конечно. Ты почти 
тормозишь около ее стола, но представляешь, 
что разговор может затянуться надолго. Что 

соседская мама уже забрала ребенка из сада. 
И ты ускоряешься, и снова эта череда крас-
ных тормозных огней по всему Садовому. 
На следующий день ты узнаешь, что ее уволи-
ли. И что она мать-одиночка. Но телефона ее 
спросить не успеваешь – надо снова встречать 
клиента. А дома ребенок пытается рассказать 
тебе все подробности детсадовской жизни. 
«Давай скорее!» – думаешь ты, а вслух гово-
ришь: «Котенок, давай мама будет что-то де-
лать, а ты ходи за мамой и продолжай расска-
зывать, мама очень внимательно слушает!» 
Ребенок смотрит в твою спину, удаляющуюся 
на кухню, где действительно надо что-то де-
лать, – и замолкает. Ну не может он расска-
зывать, когда ты что-то делаешь. Тем более 
что у него есть мобильник, и в нем – несколь-
ко стрелялок и мочилок. И когда перед сном 
звонит мама, которая на старости лет ужасно 
стала интересоваться политическими ново-
стями и подробностями из жизни актрис, – 
ты жалобно просишь: «Мамочка, я так уста-
ла! Давай покороче!» И только в постели, 
слипаясь от усталости, открываешь хорошую 
книгу – и время останавливается ровно на-
столько, чтобы успеть подумать: «Все пропу-
стила. Снова пропустила весь день!»

Издательство «Никея»  
Анна Леонтьева «Голос в эфире»
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«Голос в эфире»
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Вопрос священнику
Грех ли загадывать желание 
в храме?

Грех ли загадывать желание в хра-
ме? Когда я участвовала в Таинстве 
Елеосвящения, сидела между Наде-
ждами. Женщины мне сказали, что 
можно загадать желание и оно обяза-
тельно сбудется. Согрешила ли я?

Отвечает протоиерей Андрей Ефанов.

– Загадывать желание – это что-то из об-
ласти игры или суеверий, к действительности 
это имеет очень мало отношения. Есть масса 
ситуаций, которые почему-то считаются бла-
гоприятными для того, чтобы загадать жела-
ние, но на самом деле это не имеет никакого 
смысла.

Где именно Вы занимаетесь этим пустым 
занятием – без разницы. Но сам факт того, 
что Вы, православная христианка, в это вери-
те, вызывает вопросы.

Совершенно точно грех – рассчитывать 
на исполнение желания, а не молиться Го-
споду и не прилагать конкретные усилия для 
того, чтобы то, что Вы хотите, реализова-
лось. В том, что загадали, можно покаяться, 
а на будущее – молитесь Богу и действуйте.

Грех ли жаловаться родителям 
на проблемы в школе?

Отвечает протоиерей Андрей Ефанов. 

– В школе ребенок сталкивается с огром-
ным количеством новых для него ситуаций. 
Его задача – научиться справляться с ними 
и выработать свою стратегию поведения 
в сложной ситуации, правильно анализиро-

вать то, что происходит, работаться в своих 
эмоциях и возможностях.

В одиночку сделать это невозможно, по-
тому что в раннем возрасте, пока взрослеем, 
мы учимся жить и взаимодействовать с собой 
и другими людьми. И самый естественный 
и правильный способ со всем этим справить-
ся и получить необходимые во взрослой жиз-
ни навыки – это спросить совета, а иногда 
и конкретной помощи, у тех, кто уже имеет 
жизненный опыт – то есть, у родителей или 
у учителей. Уж не говорю о ситуациях систе-
матических конфликтов или травли, когда 
просто необходимо вмешательство старших, 
причем, и педагогического коллектива, и ро-
дителей.

И в этом смысле рассказывать о пробле-
мах в школе – не грех, а норма и часть обуче-
ния взрослой жизни. Я бы даже сказал, что 
скрывать конфликты и замалчивать их – это 
очень плохо, потому что напряжение будет 
нарастать, и чем дальше, тем сложнее будет 
решить проблему. При этом проблему можно 
было относительно легко решить, когда она 
только-только возникла.

Я бы посоветовал сменить тональность 
жалобы на более конструктивный подход: 
мы не только говорим о том, как нам плохо, 
больно и непонятно, а ищем пути наилучше-
го разрешения конфликта.

Foma.ru
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Аня выпала из окна третьего этажа и полтора 
месяца провела в коме

Аня родилась абсолютно здоровой. «Девочка-фея, воздушная, как ангел», – говорили 
про нее. Она комментировала все, что видела вокруг. Любила сказки, верила в Деда Мороза 
и очень хотела в школу. На подготовительных занятиях всегда тянула руку: будущая отлич-
ница. Но в школу Аня так и не пошла.

За несколько месяцев до 1 сентября 
с ней случилась беда. В майский выход-
ной она осталась дома вместе с 10-лет-
ней сестрой Мирой. Папа был на вахте, 
маму срочно вызвали на работу на пару 
часов. Пока Мира смотрела в комнате 
мультфильмы, Аня, покрутившись не-
долго рядом, убежала на кухню. То ли ей 
хотелось посмотреть, что происходит 
на улице, то ли просто маму ждала. Она 
залезла на стол, потом на подоконник, 
оперлась на москитную сетку и выпала 
из окна третьего этажа, ударившись го-
ловой о кирпичи. После операции она 
полтора месяца провела в коме, а когда вышла из нее, прежнюю Аню было не узнать. 

Сейчас Ане почти 12 лет. Она стоит в вертикализаторе с ортезами на ногах почти по две 
минуты. Недавно научилась ходить на коленках, причем переставляет их попеременно. При 
этом держит спину и не заваливается на бок. Правой рукой расстегивает пуговицы на одежде 
и даже стягивает с себя футболки. Обращенную речь Аня понимает частично. Набор произно-

симых слов минимальный: «мама», «папа», «дай», «на». 
В центры реабилитации по ОМС Аню не берут из-за приступов раз-

вившейся эпилепсии, но девочка может стать более самостоятельной. 
После платных курсов реабилитации у нее всегда появлялись новые 
навыки. К сожалению, платная реабилитация дорогая, а ресурсы се-
мьи исчерпаны. Пожалуйста, помогите Ане!

Вы можете помочь, отправив СМС  
с суммой пожертвования на короткий номер 8916.


